

# EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, prel. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Domingo 22 de Agosto de 1937

Núm. 341

## Alceda, Ontaneda, Pedroso, Villacarriedo y Santibañez, han sido conquistados

### Entre ayer y hoy han sido derribados por Santander dieciocho aviones rojos

#### Perfil del día

#### Fueron tomados otras posiciones y tres tanques rusos en perfecto estado

### LA TOMA DE ONTANEDA

Osorno, 21.—(Información especial para EL ALCÁZAR por Fernando ORS).—Hube de atravesar el puerto del Escudo a golpe de claxon y con las pupilas de los faros alumbrando el bosque de niebla que nos envolvía. Las camionetas, en servicio de apremiante, se nos echaban encima. El freno tenía que estar constantemente hundido para evitar el cheque porque, a pesar de todas esas precauciones nos veíamos aplastados por los búfalos de las carreteras que se presentaban reoplando de pronto y la maniobra había de hacerse con tanta precisión como celeridad, porque estaban a dos metros y el telón de pesado vapor, no consentía distinguir el paradero luminoso de las señales. Estaba decidido a no avanzar más, porque era imposible presumir que con un tiempo tan revuelto y hostil se decidiera nuestra fuerza a continuar su marcha en tales condiciones, pero en estos fitubeos, desfilaba una larga columna de hombres que, como fantasmas, rasgan el velo que las ocultaba y se deslizan por la rampa para caer por sorpresa en las posiciones rojas más allá de Alceda, a donde ya llegaron otros, según nos anuncian los enlaces que vuelan en las motocicletas para transmitir y recibir órdenes. «¿Han llegado muy lejos los batallones?» Seguramente que están entrando en Ontaneda. Muchas casas del pueblo están preparadas para volarlas. Los asturianos se hacen fuertes en algunas y sus ametralladoras, situadas en algunos puntos estratégicos fuera del pueblo, deben proteger a los que huyen.

Intento seguir el camino hasta Ontaneda, con el deseo de presenciar el momento del asalto del pueblo, si puedo llegar a tiempo. Me separan escasamente unos doce kilómetros. Ontaneda es la prolongación de Alceda, porque este lugar es un barrio de aquél, cuyas casas se unen. Antes de llegar a Luena, comprendo que mi satisfacción no la podré cumplir. El tránsito de vehículos está interrumpido. Los pontoneros trabajan fatigosa y noblemente para normalizar la comunicación rodada. El primer puente de piedra de los tres que hay que pasar en cuatro kilómetros para llegar hasta las casas de Luena, lo volaron los revolucionarios para entorpecer su persecución. Los otros dos se encuentran en las mismas condiciones. La piedra y el hierro saltaron pulverizados por la dinamita. Eso mismo ocurrirá en todo el trayecto hasta Santander. Los marxistas quieren ganar tiempo para favorecer su retirada y no perdonan ningún detalle que contribuya a frenar el impulsivo afán de nuestro Ejército para llegar cuanto antes al objetivo que tienen señalado.

No me decido a salvar el trayecto de las dos leguas que me separan de Alceda, porque habría de hacerlo a pie, y veinticinco kilómetros, entre ida y vuelta, retienen dema iadas horas, aparte de las que necesitaría para detenerme en este sitio y luego en Ontaneda, para dominar mas tarde en las cuartillas las impresiones de la jornada.

—¿Es dura la operación?—Indago de un herido que lo trasladan al puesto de socorro.

—Los asturianos se resisten, pero están dominados. Nuestras ametralladoras limpian las calles. Un cañón rojo nos hostilizaba desde lejos, pero eso terminará pronto, porque las salidas se les van cerrando.

El eco arrastra un débil crepitar de fusilería.

Por la carretera vienen grupos de hombres, mujeres y chiquillos, se cruzan en las carreteras, con la máquina de coser, la ternerilla, los colchones y el arcón con ropa; unas sillas bastas, gallinas y cochinitillos, todo revuelto en un original mosaico. Los unos, vuelven otra vez a sus hogares recuperados; los otros, buscan refugio cerca de nuestras fuerzas, hasta que lleguen con ellas a los caseríos que tuvieron que abandonar para librar la vida cuando menos, porque lo otro, se puede volver a ganar, con el hilito al hombro, con los morrales blancos, con un bastón que les sirve de apoyo, los pies descalzos y las ropas mugrientas



tas y hechas jirones, los ojos hundidos y enfermizos y caras de hambre, pasan cinco o seis millonarios que bajan de la montaña. Sin que nadie les vigile, van ellos mismos a presentarse a las unidades militares, se escapan un noche de Ontaneda. «Vuestros soldados—nos dicen—estaban allí mismo; desde el monte los hemos visto. Ni en Ontaneda, ni en Los Corrales, ni en Torrelavega, ni en Santander, aguantarán mucho tiempo. Ellos mismos dicen que todo está perdido, son unos crimi-

### El navío almirante norteamericano "Augusta", alcanzado por antiaéreos

Nueva York, 21.—Se han recibido noticias de que el navío almirante «Augusta» fué alcanzado por los antiaéreos en el río «Whacepong» teniendo que lamentar un muerto y dieciocho heridos. No se conoce aún la procedencia de los obuses disparados contra el navío Almirante, pero según informes, el Gobierno americano ha decidido no hacer gestiones relacionadas con el mencionado asunto.—(Faro).

### Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 21 de agosto de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE.**—Frente de Santander.—En el día de ayer se ocuparon, además de las posiciones detalladas en el Boletín, el Puerto de Cisneros y Bustillo. Durante la noche pasada se ocupó por sorpresa Celaya cogiendo prisionera a toda su guarnición y cogiendo tres tanques rusos, uno de ellos con el equipo completo.

En otro sector, el enemigo contraatacó dos veces nuestras posiciones, siendo violentamente rechazado por nuestras fuerzas y haciéndole numerosísimas bajas, de las que se recogieron esta mañana más de cien cadáveres.

Hoy, tras magnífica operación, se han ocupado los pueblos de Alceda, Ontaneda, San Vicente de Toranzo, Bárcena de Carriedo, Petani los, Pétanos, Pedroso, Villacarriedo y Santibañez, los crestones del Monte Toblado, Pico Peizo, y aunque el enemigo reaccionó en algunas momentos fué puesto en huida rápidamente, no dándole tiempo a destruir los puentes y carreteras, haciéndoles muchos prisioneros y cogiéndose diverso y abundante material. También se ha ocupado en el día de hoy Santa Oalla, Casares, Quevedo, Molledo, Sirio Portolín, cota 676, Tanda, cota 50, Barrio Palacios, Bustalillo, Cutillo y cota 714. Asimismo ha quedado rebasada la carretera que va desde Bárcena de Pie de Concha a Llanes. Los habitantes de los pueblos han sido hallados en lamentable estado, porque las columnas de asturianos se han dedicado al saqueo. Se ha encontrado en buen estado la central de Bárcena, que abastecía de fluido la Constructora Naval. Merecen especial mención las unidades de Ingenieros, por lo bien y rápidamente que han preparado las carreteras y los puentes.

**Frente de Asturias.**—Un intento de ataque enemigo ha sido rechazado, causándole muchas bajas.

**Frentes de Vizcaya y León.**—Sin novedad.

**EJERCITO DEL CENTRO.**—Frente de Aragón.—Se rechazó violentamente durante la noche un ataque del enemigo a nuestras posiciones de Rincón y del Molinero. Nuestras fuerzas del sector de Molina de Aragón al practicar un reconocimiento en campo enemigo descubrieron algunos pequeños núcleos que pusieron en precipitada huida, habiéndose recogido varios cadáveres, tres prisioneros, ametralladoras y bastantes fusiles. En los demás sectores, sin novedad.

**EJERCITO DEL SUR.**—Tiroteos en algunos sectores del frente de Granada.

**ACTIVIDAD DE LA AVIACION.**—Entre ayer y hoy han sido derribados en combates aéreos por nuestros aviadores, 18 aviones rusos y probablemente dos más.

**Nota.**—Se tienen noticias de los actos repulsivos que comete el enemigo con los prisioneros nacionales, y se advierte que de repetirse estos hechos se tomarán las consiguientes represalias.

Salamanca, 21 de agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal. De orden de S. E. el Generalísimo, el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

### A 18 kilómetros de Torrelavega

Reinosa, 21.—(Crónica del enviado especial de la Agencia Faro en el frente de Santander).—Con las victorias de hoy, España ha consolidado la gloria de sus gestas triunfales. En efecto, el avance de las tropas que operan en este frente ha continuado con el mismo empuje que

nales sinvergüenzas. Si saben que no pueden resistir y que tendrán que entregar todos esos pueblos, ¿por qué se empeñan en que haya más sangre? ¿No es poca la que han hecho correr?

Si el único aguiante lo tienen derribando pasos y abriendo las venas de las carreteras, tienen razón esos presentados. Abandonaron casi sin disparar un tiro las fortificaciones del puerto, desde las que con piedras podían defenderse. Abandonaron sus parapetos de piedra, en las cimas de la montaña, rodeados de alambradas. Salieron huyendo de las trincheras hasta en las que habían adoptado la previsión de electrificarlas. Viendo las posiciones que ocupaban y como estaban defendidas, no se comprende que pudieran ser ocupadas sin una tenaz resistencia.

en jornadas anteriores. La operación de las 24 últimas horas ha consistido en un avance del flanco derecho, apoyado sobre las posiciones al este de la carretera que va de Espinosa de los Monteros hasta Renedo. Desde la posición de Cilda, conquistada pese a las circunstancias desfavorables del mal tiempo en las últimas horas de ayer, se ha avanzado hoy en una profundidad de cerca de ocho kilómetros, conquistándose las alturas del Coterral. Es esta una posición intermedia entre la carretera general de Burgos a Santander y el cauce del Pas, que ha sido el principal teatro de las operaciones de hoy.

Puede decirse que en línea recta estamos a 18 kilómetros de Torrelavega, y dentro de poco tiempo esta ciudad podrá estar al alcance de nuestra Artillería.

De las operaciones de la última jornada merece destacarse, por ser este el punto en el que por excepción hicieron resistencia los rojos montañeses, la toma de Gusparras.

El avance continuaba con todo entusiasmo al anoecer.



Del discurso de Mussolini en Palermo, con tanto interés esperado por las cancillerías y la opinión europea, nos interesa especialmente a los españoles su reiteración de que Italia no tolerará en el Mediterráneo el bolchevismo.

Esta vez el Duce puso al concepto una añadidura que lo amplía y refuerza. «Ni el bolchevismo—dijo—ni a go parecido». Es decir, que es inútil la hipocresía de Valencia tratando de mantener ante Europa la ficción de una República democrática, de un Gobierno de Frente Popular, de un régimen que oficialmente no es bolchevista, aunque en realidad lo sea con sus colectivizaciones y sus métodos de exterminio, entre tantas otras cosas, sin contar la desearada ayuda de Rusia, que define perfectamente su verdadero carácter.

No lo tolerará Italia, ni Alemania, porque la solidaridad de ambas potencias es firme y activa, sirviendo de eje a todo un grupo de naciones igualmente anticomunistas.

Hay además en el discurso del Duce la confirmación de las corrientes conciliadoras entre Italia e Inglaterra y de la posibilidad de un acuerdo. Y tanto vale decir entre Inglaterra y Alemania, porque no se llega a Roma ignorando Berlín, o contra Berlín.

Esto también, en relación con lo otro, favorece mucho nuestra causa, porque, de llegarse a ese acuerdo, la Gran Bretaña habrá también de contribuir a alejar del Mediterráneo, como absolutamente extraña a él, la «perturbación bolchevista».

# Los anarquistas reclaman la dirección de la revolución

El «compañero» A. G. Gilbert secretario de la Federación Local de Grupos Anarquistas, ha hecho unas declaraciones extremadamente interesantes, que reproducimos en parte, entre-acabadas del periódico anarquista de Barcelona «Solidaridad Obrera» en su actual «camotillo»:

«Actualmente, el anarquismo ibérico se halla en condiciones de ejercer y reclamar la dirección de la revolución que vive y realiza nuestro pueblo.»

«El error en político, producirá una verdadera revolución, pues la F. A. I. será antes de un mes, la organización revolucionaria más potente de España, sin contar los millares de afiliados que tiene en Portugal, Francia y Estados Unidos. Pues ha de saberse que la Unión Anarquista Portuguesa, la Federación de Grupos Anarquistas de lengua española en Francia y la Federación de Grupos Anarquistas de lengua española en los Estados Unidos, también están adheridos a la F. A. I.»

«Con la nueva estructuración, la F. A. I. tendrá solamente en Barcelona más de 30 000 afiliados»

«Como anarquistas—continúa—somos enemigos de toda forma totalitaria de Gobierno, y la F. A. I. en su nueva fase de actividades políticas, pondrá en juego todas sus fuerzas, para evitar que la revolución ibérica sea desfigurada o yugulada por una dictadura de partido.»

## «La Catalana»

SASTRERIA-CAMISERIA CONFECCIONES

Alfonso El Sabio, núm. 14

Últimas Novedades en Pañería

Artículos y Confecciones

Cristóbal García Plaza

(Cadiz)

GRANDE ALMACEN



PEDRO ROLDAN

Plaza del Par 3



PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de los señores

**D. Angel Rubio Morales**

Capitán de Infantería, Jubilado

vilmente asesinado por las hordas marxistas el día 23 de Agosto de 1936 y su hijo

**D. Isidro Rubio Paz**

Capitán de Infantería

muerto en defensa de la Patria, asesinado en Madrid por las hordas marxistas el día 24 de Agosto de 1936

R. I. P.

Sus desconsolados viudos D.ña Josefa Paz y Doña Teresa Gutiérrez; hija y hermana, Doña Teresa; nieto e hijo: Angelito; hermanos, padres y hermanos políticos, tíos, primos y acudidos.

Ruegan a sus amistades les tengan presente en sus oraciones y asistan a las misas que, en sufragio de sus almas, se celebrarán el día 23 del actual, a las nueve de la mañana, en la capilla de la Virgen del Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, y el 24 en la Parroquia de Santa Leocadia, de siete y media a ocho y media, por lo que les quedarán eternamente agradecidos.

## Las consignas revolucionarias

En grandes titulares «Solidaridad Obrera» que aparece esos días bajo el título de un colega nocturno, publica las siguientes consignas:

«Que nadie se haga eco de los fantásticos buques que divulgan nuestros enemigos y que se exija responsabilidad a cualquiera que los propale. Si hay individuos que siendo antifascistas, juegan con fuego, facilitando la obra disgregadora de los emboscados y de los agentes fascistas, es necesario ponerles un freno y sobre todo abstenerse de reaccionar en la forma que ellos quisieran hacernos reaccionar.»

«Las violencias de lenguaje, las calumnias grotescas, tienen un sólo objeto: producir hechos de reacción»

«Esporádica Debemos evitarlo a toda costa. Hoy más que nunca los trabajadores y los militantes deben atenerse a la disciplina de la organización a que pertenecen, evitando todo acto que no provenga de los mandatos de la organización.»

«Llegará un momento en que los buñuelos, los alarmistas, los provocadores de toda especie, darán cuenta de sus infames maniobras. Habrá que exigir responsabilidad y consecuencia a todos los que actúan en el campo antifascista. Para ello es necesario actuar con la máxima responsabilidad de nuestra parte, con la perfecta comprensión del momento que vivimos.»

«Es interesante recoger la prohibición de reacciones esporádicas. Pero no la de reacciones «no esporádicas»».

**Tomás Macías Cabañas**  
Granos - Aceite - Cereales  
C/. Obreros, 12.  
CHICLANA (CADIZ)

---

**BOCADILLOS DIA**  
LOS MAS EXQUISITOS  
TOLEDO

**Sociedad de Armadores de buques de pesca**  
CADIZ  
Fábricas de hielo. - Cámara frigorífica  
y Transporte directo  
Teléfonos 2606 y 2553

## Don Andrés Manjón y la regeneración

### de España

Lo que urge es trabajar para que lo dicho se convierta en hecho, a ver si conseguimos lo que todos deseamos: la restauración de la Patria.

ANDRES MANJON

«¡Viva España!» «¡Arriba España!» Esta es la exclamación que oímos todos los días y a todas las horas, desde que amanece más por la mañana hasta nos rinde el sueño por la noche en la cama. Está bien; pero lo que urge es trabajar, y trabajar con ahínco, para que lo dicho se convierta en hecho, laborando cada cual en su puesto. El gobernante, en su despacho; el lebrador, en su campo; el comerciante, en su tienda; el oficial, en su taller, y el maestro, en su escuela. Como soy maestro, mi puesto es mi cátedra. Doy, pues, gracias al Señor, porque me hallo en un sitio verdaderamente estratégico. Aunque todas las clases sociales derrochen actividad en sus respectivos oficios, si se abandona la escuela, bien pueden gritar hasta enronquecer: «¡Arriba España!»; porque España se hundirá en el abismo. Nuestras gritos ha de ser, pues, «¡Arriba la escuela!»; pero no la escuela laica, socialista, comunista o revolucionaria, sino la escuela moral, cristiana y patriótica. Ahora bien; nadie en España ha representado ni encarnado mejor esta escuela ni con más competencia que el gran pedagogo granadino don Andrés Manjón. Todo católico nacido y criado en España debe gritar con el mayor cariño y entusiasmo: «¡Arriba las escuelas del Ave María!» «¡Arriba los métodos manjonianos!» «¡Arriba la excelsa figura de don Andrés Manjón, el gran pedagogo español, conocido y celebrado en todo el mundo mucho más que en su Patria!»

He dicho que nadie ha representado con más fidelidad ni encarnado con más perfección la escuela cristiana y patriótica que don Andrés Manjón.

Abramos, si no, sus escritos por cualquiera de sus páginas; por gomos el pie dentro del dintel de sus escuelas, y bien pronto nos convenceremos de que no se concibe maestro más español ni más católico que don Andrés. «M pensamiento—dice en uno de sus libros—fue formar por medio de la educación de la juventud hombres y mujeres dignos del fin para que han sido criados y la sociedad a que pertenecen.» «El primer sillar de mis escuelas es el amor a Jesucristo, Maestro de los siglos y Centro de toda educación.» «Amemos a Jesucristo y a nadie temamos; sea Él nuestro Capitán y en Él confrems nuestra esperanza.» «El segundo sillar de las escuelas del Ave María es la devoción a la Santísima Virgen.»

Son escuelas de la Virgen. A ella se ordenan, y

## Disposiciones del «Boletín oficial del Estado»

Burgos —El «Boletín oficial» del día de hoy publica, entre otras disposiciones, una orden anunciando un cursillo para habilitaciones de silleros, guardacioneros basteros en el Parque de Artillería del Ejército del Sur, en el del Ejército número 7 y el del número 5.

También publica una orden ampliando hasta el día 1º y 20 de septiembre próximo los permisos señalados en los artículos 4º y 5º de la orden de 7 de mayo sobre créditos intervenidos.—(Faro).

## Asalto a la Redacción de «El Mercantil Valenciano»

Valencia.—Una pizarra colocada en las puertas de «El Mercantil» anunciando que, por fin, habían llegado a un acuerdo la C. N. T. y la U. G. T., fue apedreada, penetrando las turbas en el interior del local, en que hicieron innumerables destrozos.

A poco, el edificio comenzó a arder, siendo sofocado el incendio

AGOSTO 22 1936 EL ALCAZAR Hace un año

A las cinco de la mañana un avión procedente del S O evolucionó sobre el Alcazar, retirándose en aquella misma dirección. Este hecho fué muy comentado en la tortaleza pues a algunos pudieron observar que el aparato no era como los otros y no llevaba ningún distintivo rojo, lo que hacía presumir que fuese el primero que enviase Franco, quizás en plan de reconocimiento.

A las siete «paqueó» con alguna intensidad el enemigo y hostilizó con mortero la sección de tropa.

A las diez llegó de Madrid un trimotor y un caza rojo, que después de evolucionar sobre el Alcazar y alrededores, arrojó doce bombas, que en su mayoría cayeron fuera de la fortaleza a unas fueron a caer sobre los propios parapetos en Zocodover ocupaban los marxistas, matando a varios y causando numerosos heridos.

Al mismo tiempo que bombardeaba la Aviación, actuaron las piezas del 155, los «pacos» y ametralladoras desde distintos lugares enemigos. Alternando con las bombas, los aviones arrojaron también sobre el Alcazar latas de gasolina con objeto de incendiarlo, lo que no consiguieron por caer latas y bombas en sitios distintos. El fuego duró hasta las 11 45 en que se retiraron los aparatos.

A las seis y media de la tarde, ya entre dos luces, llegó un avión nacional, procedente del Sur que a toda velocidad y muy bajo pasó sobre el patio del Alcazar arrojando un enorme paquete de lata que se fragmentó al golpe en otros más pequeños. También tiró otro paquete en las inmediaciones de Puerta de Herro, recogiendo la mayor cantidad posible, pues a consecuencia del golpe se rompió mucho.

El contenido de los paquetes eran víveres, y entre los defensores de la Academia el acontecimiento produjo la mayor alegría. Un elemento valioso fue la leche condensada y la harina lactada, que por unos días más permitió la manutención de niños y enfermos.

Aseguida de retirarse el avión, el enemigo rompió el fuego contra la fortaleza, dirigiendo contra ella y cuatro proyectiles del 155 que batieron la fachada Norte causando en ella mucho estrago.

En este día murió heroicamente el teniente de Infantería don Nicasio Rodríguez de Miguel, hijo del industrial toledano, establecido en las Tendillas, don Lorenzo.

Falleció también de muerte natural el auxiliar mayor de Intervención, don Ceferino Velado Iguacel.

En la población hubo este día mucha inquietud, por la excitación que produjeron entre los milicianos las bajas que les causaron en Zocodover sus propios aviones. Estaban indignados, y pedían una venganza en gentes derechistas. ¿Cuál sería la represalia? Con esta incertidumbre y llenas de temor se acostaron este día las personas decentes de Toledo... para no dormir.

## Nuevo Hotel Manóita

Seriedad :-: Confort :-: El más

Acreditado

Teléf. 1600 CADIZ

EXTRANJERO

# Ayer salieron de Santander el Consulado francés, el delegado de la Cruz Roja Internacional y la colonia extranjera

## Información de la guerra chino-japonesa

Los almirantes americanos y japoneses, de acuerdo contra los ataques chinos a la concesión internacional

Tokio, 21.—El almirante americano del Extremo Oriente, propuso al vicelmirante japonés la colaboración de las dos flotas navales con el fin de hacer fuego sobre los aviones chinos, caso de que éstos vuelen sobre la concesión internacional. El crucero almirante americano «Augusto» está anclado junto al navío almirante japonés.—(D. N. B.)

### Protesta americana por las matanzas de Shanghai

Washington, 21.—El Gobierno americano ha remitido a los Gobiernos chino y japonés una nota de protesta por las matanzas de Shanghai, haciendo constar que la mencionada ciudad no debe conceptuarse base de operaciones militares en el teatro de la guerra.

Los despachos que llegan de Extremo Oriente se mandan inmediatamente por medio de un hidroavión al presidente Roosevelt que se halla a bordo de un yate. Es probable que el Gobierno americano haga una declaración de neutralidad y de embargo. El senador Borah propone para que los Estados Unidos se mantengan en absoluto, ajenos a la contienda chino japonesa.—(Uspis).

### Viva preocupación en Londres

Londres, 21.—Los acontecimientos de Shanghai producen en Londres vivísima preocupación. El corresponsal diplomático del «Daily Telegraph» escribe que Londres, París y Washington mantienen desde hace varios días contacto permanente, pero hace constar que existe por parte de los Estados Unidos la firme decisión de abstenerse de cualquier acción conjunta aun cuando sea de carácter diplomático solamente.

Las noticias telegráficas llegadas a última hora presentan la situación de Shanghai con colores impresionantes.—(Uspis).

### Los navíos yanquis recogerán a los refugiados en Shanghai

Washington, 21.—El Departamento naval ha dado orden urgente a los navíos de carga que navegan cerca de Shanghai para que recojan en esa ciudad a todos los refugiados que pidan salir de aquella capital, sean del país que fueren.—(D. N. B.)

### La evacuación de los súbditos ingleses y norteamericanos

Tokio, 21.—Los comandantes de las flotas inglesa y americana se han puesto de acuerdo para evacuar a los súbditos de sus respectivos países.—(D. N. B.)

### La aviación japonesa bombardea e incendia los cuarteles chinos de Shanghai

Nankín, 21.—Los cuarteles de la capital, que fueron bombardeados por los aviones japoneses están envueltos en llamas. La aviación china no levantó su vuelo por lo imprevisto y rápido del ataque de los aviones japoneses.—(D. N. B.)

### Llegada de pilotos y aviones soviéticos a Shanghai

Tokio, 21.—Dicen de Shanghai que 12 pilotos soviéticos llegaron a dicha ciudad. También llegaron nueve aviones de caza soviéticos, y otro número de aviones rusos fueron enviados por el Turquestán chino.—(D. N. B.)

### Varias divisiones motorizadas soviéticas llegan a la frontera china

Varsovia, 21.—Varias divisiones motorizadas soviéticas han llegado a la frontera china para auxiliar a los chinos.—(D. N. B.)

### El Gobierno japonés, dispuesto a reducir por la fuerza a Nankín

Tokio, 21.—El primer ministro ha declarado que terminará las fases de la localización del conflicto chino japonés, y que el Gobierno del Japón está dispuesto a reducir por la fuerza a Nankín para que éste entre en el camino de la razón.—(D. N. B.)

### Las potencias interesadas rechazan una petición en el conflicto de los chinos

Tokio, 21.—Las potencias interesadas rechazaron la petición china de retirar los navíos de guerra americanos, ingleses, franceses e italianos a un punto situado a cinco millas del puerto, donde están estacionados los buques de guerra japoneses.—(D. N. B.)

París, 21 (madrugada).—El consulado francés y el delegado de la Cruz Roja Internacional en Santander, con miembros de la colonia extranjera, salieron ayer para Bayona. Dicen que la situación es difícil y que la vida económica está paralizada.—(D. N. B.)

### Gravas conflictos entre la policía y manifestantes en Belgrado

Belgrado, 21.—En las proximidades de una localidad a sesenta kilómetros de Belgrado, un grupo de manifestantes que celebraban una reunión de protesta contra el Gobierno ante el monumento a los caídos ha sido disuelto por la policía.

En la asamblea hablaron diversos oradores en tonos de gran violencia que exaltaron los ánimos, llegando a producir un choque con los gendarmes que dió por resultado dos muertos y diez heridos de los manifestantes y la muerte del comandante de la gendarmería.

### La cuestión de la Palestina

Londres.—El corresponsal diplomático del «Daily Telegraph» da la noticia de que además de los Estados Unidos, el Gobierno francés se ha puesto en contacto con Londres expresando su interés para resolver el problema de la Palestina.—(Uspis).

### La protección obrera en Eritrea

Asmara.—El gobernador de Eritrea ha prescrito el comienzo de los trabajos para los primeros cuatro poblados obreros. Los poblados comprenden 300 lotes de terreno que el Gobierno concede a los obreros y sobre los cuales se construirán 100 con jardín anexo. Asimismo se ha inaugurado ayer la línea telefónica que enlaza Asmara con Gondar.—(Uspis).

### Joaquín del Cuervo

CONSIGNATARIO DE BUQUES  
J. de los Toros, 6

CADIZ Anúnciese en EL ALCAZAR

## La depuración de Stalin alcanza hasta los «sin Dios»..

Moscú.—El órgano soviético «Antireligioswsk» remarca con natural regocijo el aumento de los llamados «Sin Dios», en las diferentes regiones del mundo. A mismo tiempo nos informa que tanto en Francia, Bélgica como en Checoslovaquia, los «libre pensadores» han acrecentado su importancia. En Checoslovaquia sólo se hallan actualmente cinco Federaciones diferentes de libre pensadores, las que agrupan conjuntamente unos 50 000 miembros, sin contar algunos grupos de menor cuantía. En Bélgica esos «beneméritos» señores poseen dos periódicos, a los que, naturalmente, son debidos los éxitos que en Rusia soviética se celebran ostentosamente.

Pero para que la Liga se convierta en petitoria se ha procedido en Rusia a una depuración juiciosa, siguiendo el ejemplo resuñante de otros campos de acción.

A petición del Consejo Central de los ateos, han sido expulsados en tres meses cerca de 17 860 miembros, entre los cuales habían 3 200 mujeres, y todos ellos acusados, por regla general, de traición a la idea comunista. En Moscú fueron arrestados también algunos dirigentes de la mencionada Liga, entre los que se hallaban Hubb, que es el jefe de la sección alemana en la internacional de los «Sin Dios», y otro llamado W. Liker, que siempre mantuvo estrecha unión con el célebre Jagoda. Por otra parte se sabe que el Consejo Central soviético de los «Sin Dios» busca la forma de aprovechar el movimiento de los «librepensadores» de Palestina, el cual aún no ha adquirido madurez, para hacer de ellos una fracción más que irá unida al engranaje, cuya sede radica en los Soviét; pero dicha tentativa está hallando dura resistencia por parte de aquellos «librepensadores» que se preguntan a dónde irá a parar su presunta libertad si se ponen a las órdenes de Moscú.

## Comienzan las fiestas del 700 aniversario de Berlín

Berlín.—Ayer tuvieron lugar las primeras fiestas de la semana conmemorativa al 700 aniversario de la fundación de Berlín, cuyo primer documento data del año 1337.

Las primeras ceremonias tuvieron lugar ante la tumba del Soldado Desconocido. Después se celebró una sesión en el Ayuntamiento en la que hablaron el doctor Goebels y el primer alcalde de Berlín, que entregó a Goebels el Escudo de Honor, condecoración que se concede una vez en cada generación.

A medio día se efectuó el gran desfile de escenas históricas, que resultó primoroso y de exquisito gusto artístico.

## Los médicos ibero americanos

Berlín.—Los médicos ibero americanos se trasladaron de Colonia a Munich. En esta ciudad el doctor W. Ber pronunció una conferencia sobre enfermedades cardíacas. Ayudó sus explicaciones con una maravillosa película sobre el movimiento del corazón.

## ¿Qué quiere hacer la URSS en los países bálticos?

Varsovia.—El corresponsal en Riga del diario «Kurier Porany» pone en evidencia la intensificación de la actividad comunista en los Países Bálticos al mando que dicha actividad proviene de la penetración diplomática bolchevique en los diversos países bálticos.

Como base de irradiación comunista han sido escogidas Checoslovaquia, para Europa Central y Occidental. El Gobierno Lituano apoya la actividad que tiende a estropear el orden eterno en los Estados bálticos, poniéndose incondicionalmente a las órdenes de Moscú.

Según el corresponsal, Letonia y Estonia, se defienden eficazmente contra tal invasión y están decididas a sofocar toda tentativa que tienda a minar su independencia nacional y estatal.

## «LA GOYA», Manzanilla pasada

Marca Registrada  
Hijos de José Delgado y Zuleta S. L.  
SANLUCAR DE BARRAMEDA (Cádiz)

## Adolfo Gutiérrez

Los mejores coloniales  
Libertad, 14 (Cádiz)

## Hotel Maravilla

CONFORT MODERNO  
Barrio Rey, 7.—Teléfono 1336

**¡Señora!** AHORRARA DINERO COMPRANDO EN LAS CASAS DE **MARCIANO P. MONTES**  
«LA CASA DE LAS MEDIAS»  
Venta al por mayor y detall: BELEN, 8 —TELF. 1 527  
«EL BARATO DE TOLEDO»: Comercio, 31 y 33.—Telf. 1 667  
Marcería, Camisería, Perfumería, Hilos para coser y labore, Lanae  
**TOLEDO**

✠  
**PRIMER ANIVERSARIO**  
Rogad a Dios en caridad por el alma de  
**D. Manuel Estéfani Arizcum**  
Médico Titular de Carmena (Toledo) Inspector de Sanidad de los ferrocarriles de M. C. P. y Oeste de España  
mártir de Dios y de la Patria  
villamento asesinado por las hordas marxistas en Carmena (Toledo.)  
el día 23 de agosto de 1936  
**R. I. P.**  
Sus hijos Cofide, Carmen, Manuel, José, Teresa, Mariano, Antonio; hermanos y demás familia  
RUEGAN a sus amigos asistir a las misas que se celebran en la Iglesia de PP. Carmelitas de esta ciudad el día 23, a las siete, ocho y nueve y el 24 a las ocho, y en la Iglesia de PP. Justas el día 24, a las siete y media, ocho y nueve, y el 25 a las siete y media y ocho y media, y las parroquias en Carmena los días 23, 24 y 25, por cuyo favor les quedarán muy agradecidos.

# LA VIDA EN TOLEDO | Ya es segura la celebración del acto en Rojas anunciado para el próximo domingo

## MIRADERO

Los legionarios libertadores de Toledo

Otra vez hay bullicio alegre de legionarios en Zocodover, en el Miradero, en toda la ciudad. Es otra bandera que vino a Toledo en plan de descanso. Pero una bandera especialmente grata para los toledanos. ¡La quinta, la que liberó a Toledo en unión de los regu'ares! Nadie lo olvida aquí y esto explica la animación extraordinaria, el ambiente de fiesta que estos días ofrece la población, y, sobre todo, la cordialísima simpatía con que en todas partes son acogidos los legionarios.

Es lo menos que merecen los heroicos libertadores de Toledo, que también en otras muchas acciones de la actual campaña se han cubierto de gloria. Pronto hará un año de aquella fecha inolvidable, y entonces será la oportunidad de tributar a la gloriosa Legión el homenaje que merece de esta ciudad que tanto la debe. No dudamos que la quinta bandera, caso de no poder asistir íntegramente por necedades de la campaña, tendrá en los actos que entonces se celebren una nutrida representación. Mientras tanto, aprovechemos su actual estancia en Toledo para mostrarla nuestra gratitud y nuestra simpatía en los términos afectuosos que merece.

EL ALCAZAR saluda cariñosamente a los jefes, oficiales y soldados legionarios de la quinta bandera, deseándoles que su periodo de bien ganado descanso en Toledo les sea muy grato

### Instituto de segunda Enseñanza

Las peticiones de matrículas gratuitas para la enseñanza no oficial, correspondientes a la próxima convocatoria de septiembre, pueden formularse en la Secretaría de este Instituto hasta el día 31 del actual, con arreglo a las condiciones que figuran en el tablón de edictos de este establecimiento.

VINOS "La Riva"  
COGNAC

JEREZ

## Viuda de Manuel Bruno

Fábrica de paños para Ejército y Comercio  
Variedades en estambres

Zúñiga y Rodríguez, núm. 2.

Béjar (SALAMANCA)

### METAL TROQUELADO

## Emilio Muñoz

Especialidad en botones, cifras y emblemas para uniformes militares.

Béjar

(Salamanca)

## "La Divina Pastora"

Fábrica Modelo de Pastas para Sopa

Luis Arroyo Crespo

CADIZ

El próximo domingo, día 22, a las once y media de su mañana, se celebrará en el Teatro de Rojas un acto patriótico, en el que tomarán parte, el excelentísimo señor don Antonio Golcozchea y el ilustrísimo y reverendo padre, Peiró. Quedan invitados a este acto cuantos señores les interese esta clase de Conferencias.

## Cursillos de formación del Magisterio

Día 20.—Han proseguido las lecciones en el día de hoy con el interés acostumbrado, habiendo disertado don Constantino Rodríguez con la amenidad y entusiasmo de días anteriores, sobre Unidad y sentido del arte español, haciendo un verdadero estudio desde los tiempos antiguos, hasta nuestros días, destacando las cualidades españolas que han llevado al pueblo a conseguir en estos órdenes las mayores empresas.

Le sigue el R. P. Prieto, quien ajustándose a la lección del día, y con su elocuente palabra explica El Espíritu Santo y la Iglesia primitiva, San Pablo, Las persecuciones y Constantino. Hace resaltar la tendencia que existe hoy a vivir la Iglesia primitiva.

Sesión de la tarde.

A la hora acostumbrada comienza la señorita Méndez su lección sobre La nueva Pedagogía, empezando por analizar el enunciado, antes de entrar de lleno en el tema, que desarrolla con amplitud y detalle para que los oyentes vean como, paulatinamente va formándose la Pedagogía nueva, nutriéndose, claro está, de la Pedagogía tradicional.

Por último, interviene don Guillermo Téllez con su quinta lección. Lo subconsciente en la niñez, tema que desarrolla con acierto y profundidad, manteniendo la atención de los cursillistas, cosa difícil ya que no hay que perder de vista es la cuarta clase del día. Como de costumbre, es felicitado efusivamente al terminar, con nutridos aplausos.

## Petición del combatiente

El legionario Antonio Elcazar nos ruega pidamos a nuestros lectores un altavoz para hablar con los rojos desde los olivares del Jarama.

Queda complacido por nuestra parte y no dudamos lo será también por los toledanos, que desean en todo momento agradecer a los valientes legionarios.

Otro soldado de Artillería, Nicolás Rodríguez, pide para sus horas de descanso algunos libros o no velas, que tampoco dejará de alcazar de la bondad de nuestros lectores.

## Harinera

"Adame Castro,"

S. A.

CADIZ

### Bar y Restaurant NUEVO METRO

FRANCISCO MORALEDA

Servicio especial para Banquetes y Carta  
Plaza del Generalísimo Franco - Talavera de la Reina

### Café y Restaurant Pedraza

Todo confort

Prado, 11.—Talavera de la Reina

### El mejor desayuno Magdalenas San Fernando

Divina Pastora, 39

SEVILLA

LOS EMBUTIDOS MAS EXQUISITOS DE SELECCIONES MARCAS SE VENDEN EN LA CASA DE Sobrina de Emilio Dominguez

Para pedidos siempre consulte precios

COMERCIO, 46

TOLEDO

### PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de Don Martín Velasco Vega vilmente asesinado por las hordas rojas en la noche del día 23 de Agosto de 1936

R. I. P.

Su desconsolada esposa doña Petra Carvajal (ausente); hijos María (ausente), Carmen y Martín; hijo político don Práculo Ramos; madre doña Faustina Vega; hermanos, tíos, primos y demás familia.

Ruega a sus amistades una oración por su alma.

Las misas que se celebren el día 23 del corriente a las ocho de la mañana y el día 24 del mismo mes en la Ermita de la Virgen de la Estrella, así como el Rosario y la exposición que se celebrará a las seis de la tarde en el convento de Jesús y María serán aplicadas por su eterno descanso.

### Delegación de Hacienda

Señalamientos de pago para el día 20 de agosto de 1937

Don Manuel Guadalupe García-Alejo.

Don Fernando Cardona Aragón, Don Angel Fernández Fernández.

Don Daniel Calero Música, Don Fernando López Arnáiz, Don Alejandro Abejón Rosell, Don Teófilo Canales Pascual, Don Angel de Diego Rubiños, Señor inspector jefe de Hacienda.

## Julio Pous

TEJIDOS Y NOVEDADES  
PRIMERA CASA EN PAÑERIA

Pf y Margall, núm. 61

TOLEDO



### PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de

## Don José Gutiérrez Duque

Licenciado en Ciencias Químicas

mártir de Dios y de la Patria

vilmente asesinado por las hordas marxistas en Toledo

el día 23 de Agosto de 1936

a los 22 años de edad

R. I. P.

Sus afligidos padres don José (Comandante de Infantería) y doña Carmen; hermanos Esperanza, María del Carmen y Fernando, y demás familia

Ruegan a sus amistades asistan a las misas que se celebrarán en el altar de Nuestra Señora del Sagrario, a las siete de la mañana, desde el día 22 al 31 del actual, que serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

## ESPECTACULOS

CINE MODERNO. Hoy, a las 5,30, 7,30 y 10,30

LA MINA FANTASTICA por Richard Arlen y Magde Evans

CINE IMPERIO (de los flechas). — Hoy, a las 5,30 y 7,30.

MASCARADA por Paula Wesseli y la Filarmónica de Viena

## Sección religiosa

LOS CULTOS DE LA CATEDRAL

Besamanos a la Virgen del Sagrario

Continúan celebrándose con gran solemnidad y concurso numerosísimo de fieles el Octavario a la Santísima Virgen del Sagrario. Las comuniones de cada día resultan tan concurridísimas y devotas y han llamado la atención los sermones que en los actos de la tarde han pronunciado el Reverendo Padre Timoteo Martínez, de la C. de la M. y el M. I. señor don José Boada, tesoro de la Catedral de Tarragona.

Hoy sábado, penúltimo día del Octavario, al terminar los cultos de la tarde, que serán mas breves que de ordinario tendrá lugar, como en anteriores años, el solemne besamanos, desfilando los fieles para la adoración de la Sagrada Imagen en la forma acostumbrada.

Ultimo día del Octavario

Mañana domingo, último día del Octavario, la comunión general será de las asociaciones de Acción Católica: En la misa solemne de las diez se cantará por la Juventud Femenina de Acción Católica la misa gregoriana «Inno bonitatis.» Por la tarde predicará el excelentísimo señor obispo auxiliar y terminarán los cultos con solemne procesión para trasladar a la imagen veneranda de la Santísima Virgen a su capilla.

Las familias de los fusilados de la cárcel que quieran contribuir al funeral del lunes día 23, lo podrán hacer en la Sacristía de la Catedral.

## Talavera de la Reina

Suscripción para el acorazado «España»

(Segunda lista).

Suma anterior: 2.401,00 pesetas.

Francisco Martín Díaz, 10 pesetas; A fonso de Santos, 5; Angel Moraleda, 50; Evelio García Serranillos, 25; Manuel Carrillo Vega, 10; Pedro Gómez de Lucas, 10; Francisco Moraleda, 50; Luis Ballester, 10; Francisco Morenc, 5; Agustín Moreno, 5; señores González y Morales, 500.

Sirforoso Pineño, 5 pesetas; Pedro Quintanilla, 2; Luis García Pato, 150; Fernando García Pato, 100; Angeles García Pato, 5; Consuelo García Pato, 5; Luciano Fernández, 5; Estefanía Pérez, 5; Alfredo Sánchez Arias, 25; Miguel Santos Arias, 10; Joaquina Arriero, 5; Carmen Rodríguez Arias, 10; Lorenzo Plaza, 5; Alejandro Cuevas, 10.

Don José Sáncho Tello, 25 pesetas; José García Benito, 25; Tomás Monreal, 10; Maximiliano Rodríguez Rubio, 25; Teófilo Rodríguez, 100; Lorenzo Torre Galán, 75.

(Continuará)

# Los rojos huyen, abandonando inmenso botín

Osorno. 21.—(Especial para EL ALCAZAR por F. Ors).

Algunas de nuestras unidades han hecho, en un solo día, un recorrido de más de treinta kilómetros y en tres días apenas si los soldados pueden llevarse a la boca algún trozo de pan, que el que lo tenía, cuidaba de distribuirlo equitativamente entre sus compañeros hasta donde la masa se extendía. En una marcha a través de montañas, a donde ni los mulos podían subir el avituallamiento era imposible, y nuestra infantería hubo de hacer una prueba más de su austeridad y sacrificio. Sin embargo, los muchachos eran los primeros en animar a sus jefes para que no se preocuparan de ellos y el avance no se detuviese por aquel motivo, porque comprendían que era necesario forzar la demoralización de los milicianos, persiguiéndoles sin descanso, ya que de esa manera se precipitaba el derrumbamiento del frente rojo, con las consecuencias en las que no se equivocaron.

Ayer no hubo más remedio que conceder un descanso para reponer tanta fatiga. Además, el tiempo invitaba a moderar nuestro ritmo, porque una niebla muy espesa envolvía todo el contorno desde Reinosa hasta Santander, y el clásico «cala bobos» también se hizo sentir, acompañado de un viento muy fuerte que todo unido había de hacer muy penosa la intervención de nuestros pilotos.

A pesar de este contratiempo, que se ha agradecido porque influyó para que nuestras tropas se repusieran de su agotamiento, algunas unidades se dirigieron hacia Molledo, para colocarse también a la altura de las que flanqueaban hacia Ormaiztegui a una jornada escasa de los Corrales en cuyo importante centro industrial, pudiera suceder que vivaqueasen esta noche. Como nuestras fuerzas van operando del monte a la carretera y el avance se sucede tan rápidamente, es imposible seguir así porque siempre nos encontramos con el obstáculo de la carretera interceptada cuando hacemos ejercicio ascendiendo a las lomas en donde se nos asegura que estaba situado el puesto de mando, nos encontramos con que ya ha sido abandonado y nadie puede darnos razón del nuevo lugar de su emplazamiento, porque las fuerzas se han alejado, perdiéndose el rastro de ellas. Habrá quien esto le parezca exagerado, pero así sucede. Varios oficiales nuestros recorrieron ayer una faja de cuatro kilómetros y se enteraron de que aún no había llegado nuestras fuerzas.

**AUTO INDUSTRIAL**  
A. ROMERO  
Accesorios automóviles Lubrificantes-Cojinetes de las-Neumáticos.  
P. Cortés, núm. 9.—Teléfono 2.433  
CADIZ

Los mejores vinos  
VINO DE LAS CINCO PERLAS  
A. QUIJANO  
PUERTO DE SANTA MARIA  
CADIZ

MANZANILLA "LOS 48"  
Francisco García de Velasco  
Sanlúcar de Barrameda  
CADIZ

**Cipriano Rodríguez Arias**

Sucesor de viuda de Rodríguez Yagüe

Fábrica de paños y otros tejidos para el Ejército y comercio  
BEJAR (Salamanca)

En todo este trayecto no encontraron ni un solo miliciano. Este desmoronamiento indica mejor que ninguna otra explicación, la profundidad que tiene la marcha del Ejército del Norte.

La columna de Moliner se ha hecho cargo a costa del enemigo de doce ametralladoras, tres tanques franceses, nueve fusiles ametralladores, una ambulancia, un convoy de siete unidades repletas de municiones, cuatro coches de turismo, una moto, una camioneta, centenares de camillas, material sanitario de toda clase, caballos, ganado, montones de sacos de tabaco ruso, en sus largas boquillas que sólo envasan dos centímetros de picadura.

La misma columna que forzó la retirada del enemigo en el Terena, hizo más de dos mil quinientos prisioneros. El médico Sr. Rueda, con ocho o nueve enlaces, capturó a unos sesenta hombres y a un capitán, a un teniente y un comisario político. El comandante a quien se les presentaron se negó a hacerse cargo de aquéllos, porque ya no sabía dónde instalar a la enorme cantidad de milicianos que tenía en su poder.

Los milicianos, cuando veían a los nuestros, arrojaban el armamento y levantaban los brazos; pero, sin temor de ninguna clase, se les hacía que lo recogiesen y se acercaran armados.

—Ya véis—les decían—que ni con fusiles o sin ellos os tenemos miedo.

El mismo teniente coronel Moliner, acompañado del de Estado Mayor Rodríguez Mazariego, a caballo galopaban detrás de los que huían, y ellos personalmente detuvieron a dieciocho o veinte.

La columna Moliner se hizo cargo de un saco de billetes del gobierno que se llamó de Euzkadi, que en otro tiempo habría representado una verdadera fortuna.

†  
PRIMER ANIVERSARIO  
Rogad a Dios en caridad por el alma del señor  
D. José Gómez de Salazar y Ordoña  
Comandante de Infantería retirado. Director del Colegio de Huérfanos de Infantería  
falleció víctima de las hordas marxistas  
el día 23 de agosto de 1936

R. I. P.  
Su viuda hijos madre, hermanos, hermanos políticos y sobrinos

Ruegan a sus amigos lo tengan presente en sus oraciones y asistan a alguna de las misas que por el eterno descanso de su alma se celebrarán mañana, día 22, a las ocho y ocho y media, en el altar de Nuestra Señora del Sagrario de la S. I. C., por cuyo favor les quedarán agradecidos.

También fueron recogidas unas catorce mil pesetas en antiguos billetes del Banco de España.

En Arroyo fueron hechos 130 prisioneros, y se trataba de un pueblecito de escasa importancia.

El comandante Mayoral y el alférez Navares, seguidos de una compañía del quinto batallón de Sin Marcial, se apoderaron de Mataporquera, en la que los revolucionarios causaron enormes daños, porque antes de abandonarlo prendieron fuego a las casas.

En Montes Claros fueron fusilados, momentos antes de la entrada de nuestras fuerzas, los tres Padres Dominicos, que no quisieron separarse de su iglesia, en donde se conservaba una de las mejores bibliotecas del Mundo, por el extraordinario valor de las incalculables obras que se archiban.

La biblioteca, como la iglesia, fué destruída por los revolucionarios, que además asesinaron a los indefensos sacerdotes que la custodiaban.

El teniente coronel Moliner fué afectuosamente felicitado por el general Solchaga por el brillante comportamiento de sus hombres. Por cierto que una de las compañías que se le rindió se presentó con bandera blanca en la que campeaba un destacado «Viva Franco».

Lógicamente se admite que la derrota de las huestes marxistas en Santander, se hará sentir algo más lejos.

## Negrín trata de reorganizar la desastrosa situación del campo

San Sebastián.—Han conferenciado largamente el llamado ministro de Agricultura del Gobierno rojo y Negrín, tratando de la situación del campo, que se encuentra en el mayor desamparo, moviéndose esto la falta de viveres y artículos de primera necesidad en la zona roja. Ahora tratan de reorganizar la cuestión de agricultura. Pero ya es tarde; para la recolección de la próxima cosecha serán camisas azules y boinas rojas quienes aporten a la nueva España el fruto desparramado ahora.

## Brillantisima actuación de nuestra Aviación

Bilbao.—Nuestra gloriosa Aviación coopera de una manera brillante y eficaz en el victorioso avance de nuestras columnas por tierras santanderinas. Los cazas nacionales ametrallan las desperdigadas tropas rojo separatistas, que, impotentes para contener el brioso avance, huyen en manera desenfrenada, guareciéndose de la persecución de nuestros pilotos, que los acosan en todas direcciones.

## El Gobierno rojo proroga en un mes el estado de alarma

Salamanca.—La «Gaceta» de la república, del miércoles, publica un decreto de la Presidencia prorrogando por treinta días el estado de alarma en todo el territorio leal, a los efectos de la vigente ley de orden público.

## La Prensa inglesa comenta la ruptura de relaciones entre Portugal y Checoslovaquia

Londres.—La Prensa comenta la ruptura de relaciones portuguesas y checoslovacas. Consideran que este incidente no sea debido a la versión de que Portugal había pedido ese material para las fuerzas de Franco. Considera que Portugal también tiene que abastecerse de material de guerra.

## El personal extranjero abandona Santander

San Sebastián.—Según informes de última hora y en vista de la crítica situación porque atraviesa la capital de la montaña, han abandonado esta población los cónsules de Bélgica y Francia, así como gran número de personas extranjeras.

La situación en la capitales extremadamente grave ante el avance de las columnas del General Franco. La llamada junta de defensa está reunida en sesión permanente, habiéndose tomado medidas para incrementar la fortificación de la capital.

## El avance sobre Santander continúa en forma arrolladora

San Sebastián.—El avance de nuestras columnas por el frente santanderino continúa en forma arrolladora, venciendo toda la resistencia enemiga que diseminados tratan de reorganizarse. El mal tiempo reinante dificulta el movimiento de nuestras columnas pero no obstante esto, hoy ha logrado avanzarse varios kilómetros avanguardia de las posiciones ocupadas ayer, conquistando posiciones importantes. Continúan pasándose a nuestras filas milicianos y personal civil y la vida en las poblaciones conquistadas, libres ya de la pensadilla roja, reanuda sus actividades dentro del mayor entusiasmo. La paz vuelve a reinar en los villorios conquistados, llevada por las valientes tropas del Generalísimo Franco.

## «L'Eco de Paris» y la ruptura de relaciones entre Portugal y Checoslovaquia

San Sebastián.—«L'Eco de Paris» comenta la ruptura de relaciones entre Portugal y Praga y dice que esta ha obrado por mediación de Moscú, extrañándose el mencionado periódico de que Checoslovaquia no pueda abastecer de material de guerra a Portugal cuando está abasteciendo a los rojos españoles y a varias naciones más como Rumanía.

Han sido recogidos los periódicos que en Praga han comentado la ruptura de relaciones con Portugal.

Parece ser que el incidente entrará en vías de arreglo, enviándose a Portugal el material de guerra pedido.

## El representante portugués abandona Praga

Viena.—Ha llegado a esta capital hospedándose en el Hotel Continental, el representante portugués en Praga, donde permanece en espera de instrucciones de su Gobierno.

## El 6 de Septiembre se reunirá la Sociedad de Naciones

San Sebastián.—Para el próximo día 6 de Septiembre se ha convocado la reunión de la Sociedad de Naciones.

## La Aviación nipona bombardea Shangai

San Sebastián.—La Aviación nipona ha bombardeado la población de Shangai, particularmente el arsenal y la estación del Este, causando daños de consideración.

## FERNANDO MARQUES SANCHEZ

Almacenista de Coloniales - Especialidad  
en Cafés y Bacalaos  
Oficinas: Argantonio, 10 Teléfono 1020  
Tostadero de café: Campillo de los Coches, 2.  
Teléfono 1182  
Dirección postal: Apartado 50  
Dirección Telegráfica: Marvera  
Conferencias Telefónicas: Abonado 1020  
CADIZ

## UN GRAN VINO DE JEREZ AMONTILLADO

### "VENCEDOR"

Pedro Díaz López  
JEREZ

## Librería Cervantes, Reg.

Libros : : Revistas : : Periódicos  
Sobre todos los temas : En todos los idiomas : En todas las encarnaciones : En todos los precios  
Servicio bibliográfico gratuito  
Papelería : : Material para oficinas  
Columela, 29 y 31.—Telf. 2650  
CADIZ

## Nuestra Aviación coopera brillantemente al avance sobre Santander

Bilbao.—La aviación nacional, a pesar del mal tiempo, coopera de una manera eficaz en el victorioso avance de nuestras columnas por el frente de Santander, bombardeando y ametrallando las concentraciones enemigas, que, diseminadas, tratan de reorganizarse.

## Los Estados Unidos, partidarios de una zona internacional en Shangai

San Sebastián.—El Gobierno de los Estados Unidos ha dirigido una nota a los Gobiernos de París y Londres, indicando es partidario de crear una zona internacional en la concesión japonesa de Shangai, para que puedan refugiarse los súbditos de los mencionados países.

## La Prensa italiana elogia nuestras fuerzas

Roma.—La Prensa italiana se ocupa del avance de las columnas nacionales por el frente de Santander, haciendo resaltar el alto espíritu combativo de nuestros soldados y la importancia de los avances realizados en estos últimos días, que ponen a la capital de la Montaña en trance difícil.

## PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma de  
Don Donato García Lorenzo  
Oficial de 1.ª clase de Hacienda  
murió vilmente asesinado por las hordas marxistas en esta ciudad de Toledo el día 23 de agosto de 1936  
a los cuarenta y dos años de edad

## R. I. P.

Su desconsolada esposa  
doña Luisa del Prado;  
hijas, Carmen, Mercedes  
y Teresita; padre, don Patricio García; hermanos políticos, tíos, primos y demás familia,

Invitan al funeral que, por su eterno descanso, se celebrará el día 23 del corriente en la Iglesia parroquial de Magán (Toledo), a las diez de la mañana, por cuyo favor les quedarán agradecidos.

# Negrín y Comorera son rusófilos a sueldo

Del órgano de Prensa de la C. N. T. en Cataluña:

«Pero nuestra gratitud hacia la U. R. S. S. es más valiosa que la que con mucho ru do—y pocas nueces—exhiben los camaradas que, contraviniendo las reglas gramaticales, se apellidan pomposamente los comunistas. Más valiosa, porque nosotros, ni como partido, ni de ninguna otra manera, hemos percibido nada de Rusia. Nosotros, a la U. R. S. S., no le debemos subvenciones de ninguna clase; ninguno de nuestros militantes ha vivido ni vive sin trabajar a costa de una especie de maná, mejor o peor merecido. Por eso la solidaridad soviética, para con nosotros, los trabajadores españoles y anarcosindicalistas, que luchamos contra el fascismo sacrificando por la victoria mucho de lo que nos es consustancial, se nos parece más grande, y más grande es en efecto nuestra inmensa gratitud.»

La alusión a la dictadura de Negrín y Comorera, «empleados» de Rusia, no puede ser más clara.

## Aumenta el caos monetario en Cataluña

El periódico «C. N. T.» de Barcelona, dice:

«Cada día son mayores los inconvenientes que crean la falta de moneda fraccionaria en nuestra ciudad.

«En los tranvías los cobradores sudan tinta para devolver los cambios, armándose algunas veces serios altercados, que no degeneran en riñas, por el lenguaje comedido de los mismos.

«En los establecimientos públicos, se dan otra vez «vales de crédito».

«Y si por esto fuera poco, se han fijado unos paquines en las puertas de los estancos, diciendo que el Banco de España no admite el papel moneda de la Generalidad, recomendándose al público se provea para adquirir tabaco de moneda del Estado.»

### La guerra en el mar

## IBUQUE A LA VISTA!

El importante rotativo inglés «Daily Express» de fecha 20 del pasado mes de julio, inserta una información enviada por su corresponsal especial desde San Juan de Luz, de la que son los siguientes párrafos:

«Los oficiales británicos encargados de la vigilancia de este litoral, dicen que el marino encargado de las señales a bordo del crucero de Franco «Almirante Cervera», tiene que ser un oficial de la Real Marina inglesa, y que el artillero al frente de sus cañones debe ser un alemán.»

Después de esta rotunda afirmación, añade que el oficial de un destructor le dijo textualmente:

«La flota británica se sintió siempre orgullosa de sus señaleros y únicamente un oficial inglés puede hablar tan rápidamente y tan claro con el Código de Banderas como lo hace el encargado de transmitir las comunicaciones del comandante del «Cervera». Sus abreviaturas son idénticas a las nuestras, y pregunta y responde con tal velocidad, que aun para nuestros mejores «ases» de la Marina resulta difícil el poder seguirle. No emplea tan sólo el Código Internacional, sino que además usa el lenguaje claro y sobrio del marino inglés. Últimamente, ante una señal del «Royal O.K.», contestó antes de que terminase la pregunta:

«Está bien, conocemos nuestro oficio, ¡Muchas gracias!» de jándonos estupefactos, terminó el oficial sonriéndose.

Otro comentó que el tiro de las baterías del «Cervera» era tan perfecto, que sería difícil superarlo.»

Agradecemos el indirecto elogio de los oficiales de la Real Marina inglesa, y decimos indirecto, porque no es a los marinos españoles a quienes creen capaces de igualar, y en ningún modo superar, a los brillantes oficiales de su Armada, ya que, con una dosis pe-

queña de lo que nosotros llamamos soberbia, llegan a afirmar que el marino encargado de las señales a bordo de nuestro glorioso crucero «Almirante Cervera» tiene que ser inglés.

Ni es inglés el encargado de las señales, ni alemán el director de tiro, ni en los buques de nuestra Armada nacionalista existe ningún extranjero. Y esta afirmación podemos decir esos oficiales ingleses está avalada y sostenida por todos y cada uno de los hombres de honor que componen la Marina nacional.

Extraño es, y muy extraño, que esos señores oficiales pongan en duda la competencia de los marinos españoles. Jamás nosotros hemos dudado de la valía profesional de los ingleses, y no obstante, ahí está la Historia, que si la conociesen, no se atreverían, ciertamente, a lanzar ligero tiro.

Las gloriosas tradiciones de la Marina española, con su preciado bagaje de tantos y tantos hechos históricos, ilustres nombres y hazañas insuperables, para ser conservada y continuada no necesita la cooperación extranjera. Para esa labor de heroísmo se bastan y sobran los marinos españoles que, hogaño como antaño, sin ruidos, sin bombos, sin orgullo y sin soberbia, van escribiendo las páginas de la Historia en la obscuridad del deber, sin teatralismo, con el corazón y el patriotismo heredados de una raza que no muere.

Cuando se escriban los grandes hechos de este Movimiento Salvador y salga a la luz pública la labor callada, plena de abnegación y heroísmo, llevada a cabo por la Marina nacional, podremos asegurar que asombrará al mundo. Nos sabemos que dirán entonces esos oficiales ingleses que tan fríamente se sienten admirados por un inteligente manejo de las señales y de los cañones.

## La festividad del Pontífice

Roma.—El Papa con motivo de la festividad de la Virgen de agosto hizo un largo paseo en un parque de la Villa Barberini descendiendo del coche en las proximidades del Belvedere andando durante algún tiempo.

A las 7.30 de la mañana dijo misa en la capilla privada, adornada completamente de flores, oración que ha dedicado a los fieles de la diócesis de Roma en su calidad de obispo de la U. R. S. S.

A las 9.30, dio un paseo en automóvil por los jardines de la Villa Pontificia.—(U. P. S.).

## El «Pravda», ataca duramente a «Le Temps»

Berlín.—El periódico «Pravda», de Moscú, lanzó contra «Le Temps» una serie de polémicas atacando particularmente un artículo publicado en el citado diario, que desarrollaba una concisa explicación sobre las condiciones políticas internas de Rusia, bajo el título de «Misterios Soviéticos».

El órgano moscovita insulta de la peor forma a la dirección y redacción del periódico parisino, cubriéndolos de improperios y acusándolos de estar a sueldo de Alemania. El órgano oficial de Moscú se irrió especialmente porque «Le Temps» niega en su editorial la afirmación soviética de que Tokaiev y demás generales fusilados, hayan sido espías germanos.

## Ejecutivas revolucionarias

París.—El anarquista García Prada publica en «C. N. T.» una carta abierta al subsecretario de Justicia, de Valencia, el diputado del Frente Popular Anzó.

El revolucionario del 18 de julio se lamenta de que sean perseguidos como delincuentes, en virtud de las disposiciones de dicho departamento «hombres de destacada talla revolucionaria».

Y hace presente al destinatario de la carta abierta que «los que asaltaron los reducidos del fascismo no pueden ser condenados por quienes, mientras tanto, refugiaban su tranquilidad burguesa en un hotel».

Recuerda que el día de la conquista de Guadalajara, al regreso a Madrid de los conquistadores, encontraron en el hotel Florida, a un señor que les ofreció unos puros unas copas de café.

Aquel señor era propio señor Anzó, actual subsecretario de Justicia.

## El mejor surtido

VINOS DE MARCAS Y ESPECIALIDADES

Mazapán y Confitería

Domingo Aguado

Cuesta de Belén, número 9 TOLEDO

Enrique Varela SASTRERIA

CALLE COLUMELA. — CADIZ

Almacenes Escobar

TEJIDOS Y NOVEDADES

Columela, 2 : Telf. 2445: CADIZ

E. & J. Sánchez Cosío

Cosecheros y Exportadores de

VINOS FINOS

PUERTO DE SANTA MARIA

(CADIZ)

## Los campesinos soviéticos porque se niegan a entregar el grano son bombardeados

Bucarest.—Los habitantes de una población cercana a las fronteras soviéticas en el mar Negro han sido sorprendidos por un importante bombardeo que acaeció en la otra margen del río, o sea en territorio ruso. Según Universal, el bombardeo había tenido lugar durante media hora, e iba dirigido contra campesinos de un poblado soviético que se negaran a la entrega de su recolección de trigo a las autoridades del Estado.—(U. P. S.).

## Cirilo Bermejo

Calzados de todas clases lo encontrará en PORTUGUESES, 1 Especialidad en calzado para campaña TOLEDO

V. da de José Barrera

Aceites y Coloniales «San Diego»

C/ Cortés, 10 San Fernando. — (Cádiz.)

Almacenes «Los Madrileños»

Los más importantes en Géneros de punto y Perfumería.

Columela, núm. 2. Teléfono. 1703.

CADIZ

## FRATERNIDAD SOVIETICA

### Comunistas alemanes e italianos, exiliados en Siberia

Berlín.—Desde Moscú llega la noticia de que por orden de Stalin, todos los extranjeros residentes en la Unión Soviética deberán abandonar el país dentro del corriente mes. Dicha actitud del dictador, tiene relación con la catastrófica situación interna por que atraviesa el país; se quiere impedir que los extranjeros, corocedores de dicha situación caótica, hagan baluarte de ella dándola a conocer al resto del mundo. En la capital de la Unión, hoy día sólo se encuentran representantes y diplomáticos de la Prensa extranjera, y lo mismo ocurre en Leningrado.

Con este motivo los comunistas extranjeros, entre los que se hallan varios alemanes e italianos, han sido eliminados de la circulación. Muchos de ellos están en Siberia y otros en las celdas de Subiarká.

### Se carece de noticias del aparato de Lwonnovki

Moscú.—La Comisión gubernativa encargada de la organización de los vuelos Moscú América del Norte, anuncia que a pesar de las minuciosas observaciones no se ha conseguido establecer comunicación con el aparato de radio del aeroplano Lwonnovki; se efectúan exploraciones en extensísimas zonas por enviados americanos y rusos, sin que hasta el momento presente hayan conseguido ningún resultado.—(U. P. S.).

## Ramón Chaparro

Sucesor Hermano de Antonio Chaparro Aceites de Oliva Cereales

Productos del Cerdo

Calle Real, 125. — Teléfono. 109

SAN FERNANDO (Cádiz)

## BIBLIOGRAFIA

Un libro sensacional sobre el Alcázar de Toledo

La gesta del Alcázar de Toledo ha de ser motivo inagotable de inspiración para es ritores y artistas. El heroísmo español alcanzó en el Alcázar las cimas prodigiosas de la gloria. Mas desde ahora puede afirmarse que no podrá publicarse un libro de mayor riqueza e interés documental que *El Sitio del Alcázar* obra que acaba de aparecer y editada en los talleres de «Heraldo de Aragón» y del que son autores dos hombres de gran prestigio en el campo de las letras: Joaquín Arrarás y Luis Jordana de Puzas. Decimos que no podrá superarse su valor documental porque en *El Sitio del Alcázar* se publica íntegro

el «Diario de operaciones» del invicto coronel Moscardó; «documento máximo del Alcázar, ejecutoria de heroísmo y acta del martirio».

De imponderable interés es también la parte que, con el título «El sitio visto desde el lado rojo», reúne todos los testimonios escritos desde la zona enemiga.

En cuanto a la parte gráfica, podemos calificarla de única y extraordinaria, imposible de superar, pues en ella se ha recogido la mejor colección de fotografías, algunas de ellas obtenidas en los mismos subterráneos del Alcázar antes de ser evacuados por sus defensores y refugiados.

El libro, en fin, que es imprescindible para todo aquel que desee conocer la memorable epopeya del Alcázar de Toledo.

## TEJIDOS NOVEDADES MERCERIA Ramirez y Moreno

Confecciones Punto Lana : Perfumería de todas marcas : Lanas para labores : Cintas : Encajes : Medias : Calcetines : Géneros de Punto : Velos : Mantillas : Infinidad de Artículos para señora, caballero y niño : Últimas novedades de la temporada.

LINEROS, - 12 al 18 y Córdoba, 2 - Teléfono 21970 - SEVILLA

# Al contraataque rojo en Aragón, los nacionales contestan con un nuevo avance en aquel frente

Folios de martirologio

Colaboradores de E. ALCAZAR

## El infantilillo de Teruel

Por A. Antonio MARIAN MAYOR

Esta es la historia de un pobre infantilillo de la Catedral: Tenía trece años, bien majos, con los ojos redondos de niño todavía, el talle apretado como un lis, y el cuerpecillo esbato igual que las gajas dormidas al pié de los condes de piedra en los sacofagos románicos.

Se lo llevó su madre muy mocico, de días, a la maestrescuela, porque el niño quería ser mozo y cantar en el coro que se hincha y se tumba en la playa gregoriana con impetu de mar.

Su pálida niñez fué diferente de las demás niñeces. No; él no vino a las naves, catedralicias llegado de ese banco país de las infancias, con asombros de historia natural, donde los patos tartamudean, euenan su claxon los bueyes, la jirafa institutriz padece anginas, y los camellos pasan de matute en la joroba un sur de colorines. No; él no supo los cuentos en grafías de China del ríton Mick y Mousse, el de orejas de trébol, la cola de muelle y la voz desproporcionada, megafónica, como si se la hubiese prestado el hipopótamo. Era una infancia de otros tiempos la del pobre infantilillo de Teruel. Llena de luces místicas, de visiones celestes por los parques del Señor, donde vuzlan los ángeles sin sombra, suena plata de cítaras, las flores están dentro de su esfera de aroma y discurren regajos de estaño reluciente...

Le probó la voz impúber el maestrescuela y le enseñó latines y solfas. Ayudaba las misas solemnes de dominica, con revuelo de falenas pesadas, de dalmáticas recamadas de orofreses antiguos, cuando hacen astronomía los cirios del altar, exhala su abundancia barrica el incensario, y parece ubicarse el rito flimeando en las estrofas. Y cantó él solo en los coros líúgicos. ¡Viejo prestigio romano y apostólico el de los coros de las Catedrales! Pompá de escenas miniadas ya, en los antifonarios visigóticos. Queda vacante y en presidencia la silla de pontifical que solo ocupa monseñor el obispo cuando asiste al canto. A mi diestra la silla «port pontificalem» para el deán réberendo y orondo; a la siniestra la dignidad del arcipreste; después el arcediano; luego el chantre de garganta hinchada que rige, impulsa o modera el coro, domador de corcheas y de voces ante el enorme facistol; y el mae trescuela, instructor de capilla, dómine de infantilillos, boca ferma de «bhola canorum»; y los beneficiados de gracia; y los sochantres que refuerzan el canto. El coro es un trueno bíblico de duro perfil románico: plata de tenores viriles y oro de gongos bajos y réberendos. Es un gran viento líúgico y potente que pasa por las naves en selva gótica, e hincha los domos catedralicias.

El niño monago llegó a ser primer infantilillo, y cantó en el coro. Fué ejemplo su devoción, aunque a las veces se distraía un tanto. Era cuando el organista cambiaba los registros y daba suelta al travieso tubo que llaman «paxarillo», o a los graves paquidormos, o cuando chillaban como duzinas los afinados clarinetes. Se caba entonces las manos de las mangas el maestrescuela, le daba un toquecito y volvía el distraído a las melodias del pasal ferio.

Todos le quisieron en la Catedral, hasta el sacristán primero, un esteferno gótico que andaba a coscorriones con los demás monagos. Tenía que hurtarse a las viejas beatas que le llamaban para ver de cerca al crío que había nacido para santo, esas viejecitas que besan el suelo y hacen bulto ante el relicho de San Miguel bendito a cuyos pies las asusta el mismísimo deminio.

Estalló la guerra. El infantilillo vió soldados por las calles de Teruel y moros «de verdad», como los caídos bajo el caballo de Santiago Apóstol, splo que estos eran buenos y amigos de España, según oyó decir en la sacristía a un preste sabidor. Teruel retornaba a tiempos almarravides y flujó a viento de chilabas singlar de babuchas un Mezquize improvisado. El cielo volvió también a olvidadas rotaciones de historia, y tuvo alcotanes y neblies, como las páginas amarillas del Conde Lucanor. Sobre Teruel se corrió la amenaza de las bombas y todos los ojos escrutaron el aire como cuando en verano se presentan de pronto las tormentas. El pájaro Roc safa de su nido de cólera allá en la generalidad maldita y treía en las garras la explosión y la muerte.

Estaban los santos varones en el coro el día primero de Octubre de mil novecientos-treinta y seis, de rito semidoble, con preces en prima y anifinas iniciadas. Ya fué dicha la Misa con órgano, y después que el celebrante se volvió a dar a los devotos su anchabendición, la Catedral quedose puépera de pueblo feligrés. Por las naves iba pálida una fantasma de incienso. El coro, terminado la hora de prima, iniciaba la tercia cuando sonó a sirena con su clamor de angustia avisando el bombardeo. Ya poco estallaban las granadas sobre la Catedral y se derrumbó la portada con gran parte del techo. El coro calló con el punto final de la explosión terrible. Entre los sillares quedaban muertos varios cantores, una mujeruca anciana y el pobre infantilillo de Teruel, listronchado por la furia remota...

—¡Criste, fili Dei, vivi miserere nobis...!, acababa de cantar con su voz azul en terciopelo.

Estaba yerto con la palidez que consume a los donceles góticos en los tapices desvaídos.

(Prohibida la reproducción.)

Zaragoza, 21 (Crónica del frente de Aragón) — Hoy hemos averiguado los motivos por los cuales las emisoras rojas hablan estos días de espantosas sublevaciones en Zaragoza.

Por una declaración de un oficial de milicianos hecho prisionero en el frente de Santander, se ha sabido que en la ciudad morrañesa les decían que de un momento a otro iba a estallar una enorme sublevación en la retaguardia nacional, para lo cual, el diabólico Prieto envió agentes con dinero a las capitales más importantes de la España nacional.

Si es cierto lo declarado por este capitán, también lo es, pues, que estos agentes se han quedado, como acostumbran, con el dinero.

El mito de la sublevación les ha salido espantosamente mal. Y habla la Prensa roja acerca de que se desencadene en Aragón una confusión parecida a la de Brunete para descongestionar el frente santanderino.

Estos rojos quieren dar lecciones de estrategia a nuestro mando, que no las necesita.

Además, creen que no disponemos de efectivos y material, siendo así que el Ejército de Aragón está en plena potencialidad bélica.

Eñañados, sin duda, unos centenares de esos borreguiles milicianos, intentaron durante la pasada noche un ataque sobre nuestras posiciones de Monte Calvario, del sector de Lecilena.

Fueron rechazados y castigados tan duramente que dejaron gran cantidad de cadáveres en las proximidades de nuestras alambradas.

La aviación nacional cooperó brillantísimamente, como siempre, a la acción de nuestras fuerzas.

Pero no ha pasado aquí la actividad guerrera en el frente aragonés, sino que el mando ha demostrado a los rojos que eso de atacar por Aragón para descongestionar Santander es una fábula. Y lo ha demostrado un nuevo y victorioso avance en el sector de Albarracín, del frente turulense. Allí nuestras fuerzas, entre Bizas y Campillo, ocuparon importantes objetivos señalados por el mando, que han de tener enorme importancia para futuras operaciones, que contribuirán a descongestionar el frente de Teruel.

El enemigo, sabedor de la importancia de las posiciones que perdía, intentó oponer alguna resistencia; pero nuestros soldados atacaron con gran brío, y les hicieron una espantosa carnicería; tanto que dejaron en las posiciones conquistadas varios centenares de cadáveres.

Se le cogió además enorme cantidad de armamento, que están recogiendo nuestras brigadas de Recuperación.

Ha sido, pues, una buena jornada la del día de hoy por el frente aragonés. Además se han pasado a nuestras filas un oficial, un sargento y dos milicianos con armas.

Si tras del aviso de hoy los rojos quieren venir por lana, asegúrenos que saldrán traquilados.

Dejen los rojos que Santander caiga, y no se metan con los aragoneses. D. J. enemigo, el consejo. (Faro).

Francisco quiere lo que queremos todos, y lo que hemos de ofrecer siempre en una disciplina rigurosa que busca y ha de alcanzar el glorioso destino de la Patria.

## Versión checa del incidente con Portugal

Praga.—Se desmiente oficialmente una tercera potencia haya influido en la negativa de Checoslovaquia a entregar armas a Portugal. La negativa ha sido motivada porque Checoslovaquia no produce el modelo pedido, de acuerdo con los compromisos de No Intervención en España. La Prensa reacciona nerviosamente contra el gesto de Portugal. (Faro).

No quieren volver 50.000 españoles de izquierda

París.—Según una estadística francesa existen en Francia cincuenta mil españoles de significación izquierdista, que no quieren volver a la España roja.

Un petrolero panameño atacado

París.—Un navío de nacionalidad desconocida atacó a un petrolero panameño el que incendió, en las costas de Túnez. Han resultado buen número de heridos que han sido recogidos por un barco inglés.

Bayona.—Como consecuencia del ataque al buque panameño en aguas de Túnez han sido hospitalizados en esta ciudad tres marineros que resultaron heridos.

**Casa Díaz**  
a mejor en flambres  
TOLEDO

**Gran Garage Bernal**  
Teléfono 109  
BEJAR (Salamanca)

PRIMER ANIVERSARIO

Rogad a Dios en caridad por el alma del Presbítero

**M. I. Sr. Dr. D. CALIXTO PANIAGUA Y HUEGAS**

Dignidad de Chantre de la S. y A. Iglesia Catedral, ex Vice-Rector del Seminario Conciliar de San Bartolomé, de Cádiz, y Catedrático del mismo Centro y Fiscal Eclesiástico de la Diócesis gaditana

que murió en Toledo violentamente asesinado por las hordas marxistas el día 23 de Agosto de 1936

D. E. P.

Sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes

Agradecerán se dignen asistir a alguna de las Misas Gregorianas que, por el eterno descanso de su alma, se celebrarán todos los días, hasta el 23 del presente, en la Iglesia de Madres Dominicas de Madre de Dios, y a los Funerales que tendrán lugar el día 25 del corriente en la Iglesia de Santa Úrsula (Toledo) a las nueve de la mañana, y el día 23 en la Iglesia parroquial de Olay del Rey (Toledo) y Parroquia del Sagrario (Santa Cruz o Catedral Vieja en Cádiz) y el Manifiesto de la mañana del citado día 23, de todos los meses, en la Iglesia de Guitanas, de esta ciudad.

El Emmo. y Rvdmo. Sr. Cardenal arzobispo de Toledo, se ha dignado conceder 200 días de indulgencias en la forma acostumbrada.

Rogad a Dios en caridad por las almas de

**Don Tomás Alonso Mediavilla**  
Comandante retirado

**Don José María Alonso Morales**  
de 18 años de edad (Falangista)

que murieron violentamente asesinados por las hordas marxistas el día 23 de Agosto de 1936

y  
**Don Julián Alonso Morales**

de 24 años de edad  
murió el 8 de Abril de 1935

habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

R. I. P.

La esposa de D. Tomás y madre de D. José María y de Don Julián, D.ª De fira Morales; hijos y hermanos, hijo y hermano político y demás familia,

Rogamos a sus amistades asistan a las misas de diez que durante los días 23, 24, 26, 28, 29, 30 y 31 de agosto y 1, 2 y 3 de septiembre, se celebrarán en la Capilla de Nra. Sra. del Sagrario.

## Mussolini pronunció ayer en Palermo un importantísimo discurso

### Dijo que Italia no tolerará nunca en el Mediterráneo el bolchevismo

Palermo, 21 (madrugada).—En esta ciudad, ante una muchedumbre que escuchaba ávidamente las palabras del Duce, Benito Mussolini pronunció ayer el siguiente discurso:

Con esta vuestra majestuosa reunión de pueblo, se concluye mi segundo viaje a Sicilia. Ahora puedo decir que he visitado verdaderamente vuestra magnífica tierra y que he visto su laboriosa y activa gente.

En la primera parte de mi discurso, os hablaré de vosotros, de vuestros problemas, porque no hay ningún problema en ninguna parte de Italia que no se piense inmediatamente en resolver en función del Imperio.

Ante todo, me interesa hacer saber a los camaradas de las demás 85 provincias del Imperio y a los antifascistas supervivientes que ruedan por el mundo que Sicilia es fascista hasta la médula. (Estruendosa ovación y gritos de ¡Duce! ¡Duce!)

Sicilia y las camisas negras son una sola cosa, porque Sicilia y fascismo constituyen una identidad perfecta. También Sicilia ha terminado vigorosamente estos primeros

15 años de la revolución fascista. Si me fuera permitido hablar en cifras, diría que el 25 por 100 ha sido hecho; un 25 por 100 está a punto de realizarse; el 50 por 100 que queda por hacer, se hará.

#### Los campesinos vivirán sobre la tierra que trabajan

Ahora el problema de los problemas para vuestra isla se resume en una palabra breve, poderosa, italianísima: agua. (Aplausos delirantes).

Después de haber dicho que los residuos de una lejana política antifascista serán barridos, el Duce afirma:

Los campesinos de Sicilia, como los campesinos de todas las partes del mundo, serán dichosos de vivir sobre la tierra que trabajan. Sicilia tiene que convertirse y se convertirá en una de las regiones más fértiles de la tierra.

#### Nadie podrá invadir Sicilia

Vosotros habéis visto desfilas bajo vuestros ojos el apresto militar terrestre, marítimo y aéreo que garantiza la ciudad. Solamente por una

suprema locura se podría intentar una invasión de vuestra tierra. (Aplausos delirantes).

Aquí no desembarcaría nunca nadie, ni siquiera un soldado. (Delirante manifestación de entusiasmos).

Ahora escuchad este anuncio: Se inicia para vuestra tierra una época de las más dichosas que haya visto en sus 4.000 años de historia. Esta época está ligada con hecho histórico que nosotros hemos tenido la supremacía de vivir: La fundación del segundo Imperio de Roma. Desde ahora en adelante las energías del Estado serán con la mayor intensidad encaminadas hacia vosotros, porque Sicilia representa el centro geográfico del Imperio. (Nueva y delirante manifestación de entusiasmo).

#### Italia y los Estados fronterizos

Cuando yo decidí hacer las grandes maniobras en Sicilia, hubo alarma e interpretaciones extensivas, exageradas e intempestivas. Todo esto ha pasado. Ahora tienen que convencerse todos de que la Italia fascista quiere desarrollar una política concreta de paz, y en esta dirección nosotros tenemos interés en mejorar las relaciones, sobre todo con los Estados fronterizos.

No cabe duda de que desde Marzo hasta hoy, nuestras relaciones con Yugoslavia han mejorado. Las relaciones con Austria y Hungría son siempre amoldadas a los protocolos de Roma, que especialmente, durante la agudez de la crisis económica, se han demostrado eficacísimas. No hace falta decir que con Suiza nuestras relaciones son más que amistosas.

#### Por qué no son mejores las relaciones con Francia

A propósito de las fronteras terrestres, queda Francia. (Murmullos). Si nosotros examinamos con mente serena y razonadora el conjunto de nuestras relaciones con Francia, llegamos a concluir que no hay materia para un drama. Las relaciones serían seguramente mejores si en Francia algunos círculos bastante autorizados no fueran incondicionales de los ídolos ginebrinos, y serían mejores si no hubieran otras corrientes que desde hace 15 años, con una constancia digna de mejor causa, esperan de día en día la caída del régimen fascista. (Gritos atronadores y entusiastas de ¡Duce! ¡Duce! ¡Duce!)

#### Posibilidad de un acuerdo definitivo con Inglaterra

Si de las fronteras terrestres pasamos a las fronteras marítimas y coloniales, nos encontramos con la Gran Bretaña. He dicho nos encontramos. Ruego, por lo tanto, a los que se preparan a tergiversar mi discurso, que hagan la debida distinción entre un encuentro y un choque. (Risitas).

Si en el único bienio de nuestras relaciones con Londres, no se ha llegado a un acuerdo, es que en el fondo ha habido una gran impresión. La opinión se ha quedado atrás. Se tenía de Italia una concepción superficial y pintoresca, de aquel pintoresquismo que yo detesto. No se conocía todavía a esta Italia joven, decidida, fortísima... (Ovaciones estruendosas).

Después de haberse dicho que en los acuerdos de Enero hubo una clasificación de la situación, sobre la que es absolutamente inútil insistir, el Duce continúa:

Hoy se ha aclarado nuevamente el horizonte. Considerando la co-

munidad de las fronteras coloniales, yo pienso que sepuede llegar a una conciliación duradera entre las naciones que defienden su camino y la otra su vida.

#### Rechazamos el reconocimiento de Ginebra

Así, Italia está dispuesta a dar su colaboración sobre todos los problemas que se refieren a la vida política europea.

Sin embargo, hay que tener en cuenta algunas realidades. La primera de éstas es el Imperio italiano. Se ha dicho que nosotros deseamos un reconocimiento por parte de la Liga de las Naciones. De ninguna manera. (Clamorosos aplausos). No, camaradas. No pedimos a los oficiales del estado civil de Ginebra que registre los nacimientos. Creemos, sin embargo, que ha llegado el momento de registrar una defunción. Desde hace 16 meses hay un muerto. Si no queréis darle sepultura para la sanidad política, enterradlo en nombre de la higiene pública. (Delirantes aplausos, que se prolongan durante varios minutos).

Si no podemos ser acusados de excesiva ternura para la Liga ginebrina, sin embargo, no será superfluo añadir una vez más que perturba aquel organismo una ulterior división entre los Estados que no han reconocido y los que han reconocido el Imperio de Roma.

#### El eje Roma-Berlín es otra realidad definitiva.—Un ¡Arriba España!

Otra realidad que es preciso tener en cuenta es la que se llama comúnmente el eje Berlín-Roma. No se llega a Roma ignorando Berlín o contra Berlín. Como no se llega a Berlín ignorando Roma, o contra Roma. ¿Me entendéis vosotros cuando digo que hay una solidaridad activa? (La muchedumbre contesta con un «¡Sí!» unánime, mientras se oye distintamente una voz que grita ¡Arriba España!).

#### Ni el bolchevismo, ni algo parecido en el Mediterráneo

He dicho de la manera más categórica que nosotros no toleramos en el Mediterráneo el bolchevismo o algo parecido.

Cuando sean evitadas estas perturbaciones, que son absolutamente extrañas al Mediterráneo, será alejado el peligro de una guerra.

#### Llamamiento general a la paz

Y me place concluir mi discurso lanzando un llamamiento de paz a todos los países.

Nosotros hacemos votos para que este llamamiento sea recogido; pero, si así no fuera, nosotros estamos perfectamente tranquilos, por que la Italia fascista posee tales fuerzas de orden espiritual y material que puede hacer frente y doblegar a cualquier eventualidad. (Una delirante manifestación pone colofón al discurso de Mussolini, repitiéndose los gritos de ¡Duce! ¡Duce!)

Se sabe que el discurso fué oído por radio por millares de personas en todas partes del mundo. — (Faro).

#### La tripulación del «Ciudad de Cádiz» se niega a partir para Rusia y España

Stambul.—El periódico «Tan» dice que la tripulación del «Ciudad de Cádiz», desembarcada en Stambul, se niega a marchar a Rusia y España, prefiriendo permanecer en Turquía.

#### Impresión favorable del discurso de Mussolini en Inglaterra

Londres, 21 (madrugada).—Las primeras ediciones de los periódicos ingleses de la tarde subrayan la importancia del discurso del Duce en Palermo, por lo que manifiestan el mayor interés. Afirman que Mussolini dará orientación verdaderamente constructiva al progreso de un ulterior cambio de ideas italo-británico.

El «Morning Post» cree que el discurso de Mussolini merece la gratitud y los aplausos de todos los amigos de la paz de Europa. — (Faro).

#### Elogios de la Prensa germana

Berlín.—Ha sido comentado muy favorablemente el discurso del Duce en Palermo. Por lo que se refiere a Alemania, se aprueba totalmente lo dicho por el Duce: que no se puede llegar a Roma ignorando a Berlín, ni a Berlín ignorando a Roma. Si Mussolini, además del eje Roma-Berlín, indica entre las realidades de la política interior italiana también el Imperio, no hizo más que aludir a un hecho hace tiempo reconocido por Alemania. En los círculos de Alemania se aprecia y comparte la declaración del Duce de que Italia está dispuesta a colaborar en todos los problemas europeos, e igualmente Alemania no puede menos que aprobar y alimentar la misma esperanza que Mussolini, que es que Inglaterra e Italia lleguen a una aproximación duradera y definitiva. — (Faro).

#### El Almirantazgo inglés se queja del mal uso que hacen los barcos mercantes rojos de su pabellón

Londres.—Con motivo de la nota publicada por el Almirantazgo inglés en «Dayly Mail» escribe un artículo de sumo interés refiriéndose al mal uso que del pabellón inglés hacen algunos barcos comerciales. Por ejemplo se observó que el barco mercante «Aldecan» de Bilbao pasó por el Cabo Natifu a toda velocidad con pabellón inglés. Cuando se presentaron unos barcos de guerra enemigos entró en el puerto de Natifu en donde quitó el pabellón inglés he hizo la bandera roja española.

#### En Barcelona y Valencia se fijan carteles que incitan a sublevarse

Barcelona.—Anoche se sintió un tiroteo de ametralladoras sobre un tren que marchaba de Moncada a Barcelona. Varios viajeros resultaron muertos y hubo gran número de heridos. Los malhechores han podido fugarse suponiendo que se trata de anarquistas. Tanto en Barcelona como en Valencia se fijaron pasquines anarquistas en las paredes incitando a la población a sublevarse contra el Gobierno de Valencia.

#### Nota interesante para los liberales y pasados a nuestro territorio nacional

Se recuerda a todos los que se hayan liberado en el Norte de España, así como a los que se supongan que las personas que les interesan se han pasado a nuestro territorio nacional, que deben dirigir sus peticiones con la mayor suma de datos y cantidad de detalles posibles, a Didrem, Valladolid, por carta o telegrama, anulándose cuantas direcciones se hayan podido dar anteriormente en diversas localidades.

Igual advertencia se hace a los que estén en idéntico caso en otros frentes. Para facilitar la labor de Didrem en este servicio informativo, deben enviarse las peticiones con la debida antelación.

## Nuestras fuerzas se encuentran a 30 kilómetros de Santander

Sevilla (12 noche).—El general Queipo de Llano comenzó su charla diciendo:

Yo no leo la prensa roja; no tengo ese mal gusto. El tiempo lo necesito para otros menesteres. Además ¿qué va a sacar uno de esos periódicos, que no dicen nada más que mentiras y mentiras? Están bien para la manada, para ellas es como si dijéramos la cebada espiritual.

Pero hoy, sobre mi mesa, me he encontrado un paquete de periódicos rojos, y en uno de ellos veo una fotografía interesante. Hay, en primer término, un hipopótamo con uniforme, al lado de Ortega, este ex-sargento que ha llegado nada menos que a teniente coronel. En otra parte del periódico, hace un relato del ataque a Lopera. ¡Vamos, es para reirse! A una acción en la que perdieron 119 hombres, la consideran como una verdadera victoria. Esta gentuza es algo serio en esto de mentir.

Para que no se descarrile la manada, es para lo que aún siguen y seguirán mintiendo. Pero ya les conocen. Yo sé que hay lugares que cuando se está oyendo la radio y empiezan los partes oficiales de Valencia, se marchan. Y sin embargo, me oyen a mí. Al menos, aunque les sea amargo, oyen la verdad. Yo les agradezco que me escuchen; ya saben las clases trabajadoras dignas, que en la España de Franco se mira por el bienestar de los obreros.

Pero las emisoras rojas siguen mintiendo. Continúan ocupándose de nuestra retaguardia y particularmente de Zaragoza, donde ha habido esa batalla tantre menda. Pero bueno; ¿y por qué no se aprovechan si es que estamos así?..

También las radios de París, las marxistas, claro, aluden a nuestra desastrosa retaguardia. Radio París, en su emisión de hoy, decía que la discrepancia entre los elementos de la España de Franco, aumentaba por momentos; y se refería a Zaragoza, mintiendo como sus colegas españoles.

El periódico «París Soire», conocido marxista y por lo tanto partidario de los de Valencia, habla de unos supuestos combates en Larache, que no es sino la mayor patraña y el embuste de siempre. Menos mal que aquí no hay alemanes ni italianos. También habla este periódico, de aquella revolución de Málaga. Puede ser que ustedes no se hayan enterado, pero es que los marxistas son muy listos, y claro lo saben todo. Pues nada menos que se han fusilado a no sé cuántos jefes alemanes e italianos. Pero cuanta idiotez y cuanta mentira.

Bueno dejemos estas tragedias, y vayamos a otras que desgraciadamente son verdad. Un sacerdote evadido de Cartagena y llegado a Orán y que seguramente por los sufrimientos durante su encierro perdió la razón, ha sido objeto de un trato canallasco por parte del llamado consulado rojo, que a toda costa trataban de enviar a España para asesinarlo.

Se refiere después el General a otro caso relatado por un sacerdote checoslovaco huido de Valencia, y en el que relata el trato a que eran sometidos los presos en Valencia y los asesinatos que con ellos se cometían.

Termina dando cuenta de las operaciones del frente de Santander, en el que según los rojos vamos retrocediendo y ya nos encontramos a 30 kilómetros de Santander.

